



**ACTA SESIÓN EXTRAORDINARIA N° 58/2016
CONCEJO MUNICIPAL DE CONCEPCIÓN**

En el Teatro Universidad de Concepción, a 29 abril de 2016, siendo las 18:45 horas, se da por iniciada la Sesión Extraordinaria del Concejo Municipal de Concepción, convocada mediante Decreto Alcaldicio N° 204, de 25 de abril de 2016.

PRESIDENTE: SR. ALCALDE
DON ÁLVARO ORTIZ VERA

SECRETARIO: SR SECRETARIO MUNICIPAL
DON PABLO IBARRA IBARRA

HORA INICIO: 18:45 HORAS

HORA DE TÉRMINO: 20:15 HORAS

<u>CONCEJALES ASISTENTES:</u>	SI	NO
ARIEL ULLOA AZOCAR	-	CERT. MÉDICO
ALEJANDRA SMITH BECERRA	X	-
PATRICIO KUHN ARTIGUES	-	X
JAIME MONJES FARÍAS	X	-
CHRISTIAN PAULSEN ESPEJO-PANDO	X	-
FABIOLA TRONCOSO ALVARADO	X	-
SEBASTIÁN MORALES HENRÍQUEZ	-	X
JOAQUÍN EGUILÚZ HERRERA	-	X
HÉCTOR MUÑOZ URIBE	X	-
ALEX ITURRA JARA	X	-

TABLA DE MATERIAS

- 1.- CUENTA PÚBLICA, GESTIÓN 2015 A QUE SE REFIERE EL ARTICULO 67 DE LA LEY N° 18.695.-



DESARROLLO DE LA SESIÓN

Sr. Alcalde y Presidente del Concejo Municipal de Concepción, Don Álvaro Ortiz Vera.

En el nombre de Dios se da por iniciado este Concejo Municipal Extraordinario.

Al dar inicio a esta sesión me parece preciso recordar que hace justo una semana atrás despedimos al ex Presidente de la República Don Patricio Aylwin Azocar, el primer mandatario que elegimos en nuestro país tras recuperar la democracia. En estos días se ha valorado transversalmente su legado, su aporte a la reconciliación de los chilenos y el retorno pacífico a una vida cívica que por décadas nos distinguió en todo el continente, y en esta ocasión considero importante resaltar también que el acto que nos reúne esta tarde, el hecho de que una autoridad, democráticamente elegida presente ante la ciudadanía una cuenta pública de su gestión, es fruto precisamente del desarrollo institucional que nuestro país ha alcanzado. No debemos olvidar lo que ha costado retomar esta vida democrática. Los tiempos nos llaman a todos, especialmente a quienes estamos en la vida política, a actuar con rectitud, con responsabilidad y con altura de miras para construir un mejor país, siendo fieles al legado de figuras como el ex Presidente Aylwin.

Quienes creemos verdaderamente en la democracia sabemos que nos debemos a los ciudadanos y nuestra labor en el municipio se enfoca en cada habitante de Concepción, por eso hemos invitado a autoridades civiles, militares, de iglesias y dirigentes sociales que representan la gran diversidad de organizaciones de nuestra comuna. ¡Gracias a todos por asistir!

Queremos contarles cómo como municipio y con nuestro concejo municipal hemos enfrentado el desafío de conducir el gobierno de esta gran ciudad, con una gestión política y técnicamente responsable y con la participación de la comunidad como parte de una alianza para generar acciones y soluciones diseñadas en conjunto, además con un sello de inclusión porque aquí todas y todos cuentan.

Por otra parte, nuestra visión de ciudad se ha sustentado en cuatro ejes estratégicos que son: ciudad de servicios, ciudad universitaria cultural, ciudad deportiva y ciudad turística, buscando hacer de Concepción la capital del sur de Chile.

Gestión financiera

Gracias a la política de administración financiera de esta alcaldía, nuevamente este año podemos decir que las finanzas del municipio están totalmente saneadas, que no existe déficit y que hemos generado políticas de eficiencia en la recaudación de los ingresos y de austeridad en los gastos, salvo en aquellos que tienen una clara orientación social y en las inversiones.

Los ingresos del año 2015 alcanzaron los 35 mil 932 millones de pesos, marcando un incremento del 17,8% respecto del 2014. La estructura de los ingresos municipales se ha mantenido en estos años de gestión y lo que hemos hecho es fortalecer su administración y recaudación para facilitar el servicio a los vecinos y vecinas de Concepción. Las principales fuentes de ingreso del municipio son el impuesto territorial por el cual recibimos 8 mil 953 millones de pesos, un 25,7% más que el año anterior, esto gracias en parte al convenio que se tiene con el Servicio de Impuestos Internos para actualizar información que permite generar recaudación.

Las patentes comerciales son el segundo ítem de ingreso más importante que recaudó 7 mil 103 millones de pesos, con un incremento del 14,6%. A continuación están los derechos municipales con 5 mil 685 millones de pesos y también un 19,4% más que el 2014. Destacamos además el aporte de los permisos de circulación que generaron un ingreso de 5 mil 134 millones de pesos, con un aumento del 6,5%.

Creemos que esto es el resultado de trabajar pensando en las personas y dar todas las facilidades y adecuada información para estos procesos de pago que los contribuyentes realizan, lo que nos permite tener una muy buena respuesta de nuestros vecinos.

Los gastos del municipio alcanzaron los 34 mil 238 millones de pesos, que presentan un incremento del 19,6% respecto del año anterior y que se explica a su vez por la composición del gasto y sus incrementos porcentuales.

El mayor ítem de gastos se refiere a los bienes y servicios de consumo con un total de 11 mil 202 millones de pesos, que incluyen los gastos de funcionamiento operacional del municipio y fundamentalmente corresponde a los contratos de mayor peso financiero, como la recolección y disposición final de desechos sólidos, la mantención de los parques, plazas y áreas verdes que se incrementan año a año, la mantención de señalética y semáforos y el consumo del alumbrado público, entre los más relevantes. Este gasto se incrementó en un 17% respecto del año anterior.

El segundo gran ítem de gastos son las transferencias que alcanzaron los 10 mil 319 millones de pesos, con un 28,8% más que el año anterior. Aquí se registran los aportes a las direcciones de Educación y Salud, que alcanzaron cifras de 3.802 y 1.708 millones de pesos respectivamente, y cuyos crecimientos porcentuales fueron de un 32% y 94% respectivamente.



También en las transferencias se consideran los aportes que el municipio entrega al Fondo Común Municipal, el gasto social asistencial y las subvenciones que se entregan a los cientos de organizaciones sociales que nos solicitan su ayuda y que en estos años también hemos incrementado sin pausa.

En materia de inversiones municipales con fondos propios, tan disminuidas en años anteriores por las dificultades financieras, hoy tenemos un panorama totalmente distinto. De 592 millones presupuestados originalmente llegamos a 2 mil 538 millones, producto de la mayor recaudación de ingreso y por fuentes de financiamiento externas, que nos permiten dar una respuesta más oportuna a las necesidades de nuestras vecinas y vecinos.

Sin embargo la inversión que finalmente concretamos es mayor si consideramos aquellos proyectos postulados por el municipio a ministerios, Subdere y Gobierno Regional, que nosotros ejecutamos directamente.

Gestión transparente

Decía al comienzo que entendemos nuestra labor como una responsabilidad hacia los ciudadanos y por ello tenemos un claro compromiso con transparencia. En primer lugar designamos una profesional coordinadora en esta materia a nivel municipal y hemos ido dando pleno cumplimiento a la Ley 20.285 sobre Transparencia y Acceso a la Información Pública.

El 2013, firmamos un Convenio de Cooperación con el Consejo para la Transparencia e implementamos el Portal Transparencia Pasiva en la página web de la municipalidad para recibir las consultas ciudadanas. A la fecha reportamos más de 1.250 requerimientos de información presentados con fines diversos, no sólo de fiscalización, sino también para proyectos de investigación, inversiones, entre otros. Continuamos el 2015 implementando el Portal Transparencia Activa, con información disponible para el público sobre Presupuestos, Personal y Remuneraciones, Ordenanzas, entre otros.

En ambos casos nuestros funcionarios han hecho un gran esfuerzo, llevando, por ejemplo, el nivel de cumplimiento en materia activa desde un 25,77% el año 2012 a un 62,35% el 2015. Incluso obtuvimos el reconocimiento del Consejo para la Transparencia el año 2014, marcando diferencia y recobrando la confianza de la opinión pública.

En el marco de la Ley N°20.730 que regula el Lobby nos impusimos estándares más altos que los exigidos. Si bien la Ley exige que hagan públicas sus agendas de audiencias, viajes y donativos sólo los alcaldes, concejales, directores de obras y secretarios municipales, ampliamos el requisito a todos nuestros directivos. Esta información se encuentra disponible en el mismo Portal de Transparencia. Así todos nuestros actos pueden ser conocidos por todos, nada tenemos que ocultar.

Lo mismo en Semco, superamos las faltas en el uso de recursos en el período anterior y la misma Contraloría ha informado del buen manejo en la actual administración a cargo de Armando Cartes.

Somos una Ciudad que acoge

Otro sello que hemos querido plasmar es el de una **gestión centrada en las personas**. En ese orden hemos fortalecido nuestra institucionalidad municipal para mejorar nuestros servicios y hemos establecido una buena relación con nuestros funcionarios, todo esto para dar respuesta a los requerimientos de una comunidad diversa y empoderada, propia de la metrópoli que es Concepción hoy, y además resolver las necesidades y carencias de personas y familias que tienen en nosotros al primer pilar de asistencia social, porque somos una ciudad de contrastes donde la pobreza y el desempleo no son ajenos.

Como parte de un marco laboral moderno y del respeto que profesamos a los trabajadores, en nuestra gestión hemos establecido una sana relación con nuestros funcionarios, valorando su aporte al quehacer municipal y al desarrollo de la ciudad, y mantenemos reuniones periódicas con los dirigentes de las Asociaciones que los representan, atendiendo sus inquietudes y sugerencias para mejorar.

Con el objetivo de brindar adecuados espacios de trabajo a nuestro personal y facilitar el acceso a reparticiones que estaban dispersas, arrendamos y acondicionamos las dependencias del arzobispado en calle Barros Arana a una cuadra del edificio sede para albergar unidades y programas de la Dirección de Desarrollo Comunitario, Asesoría Urbana y la Dirección de Obras Municipales, DOM. La labor de todos ellos ha sido muy positiva y destaco como ejemplo a la DOM, que el año pasado fue elegida por la Cámara de la Construcción como la de mejor desempeño entre todos los municipios de la región.

Cabe destacar también la destinación de importantes recursos a la ejecución de reparaciones de las dependencias de nuestros Juzgados de Policía Local, oficinas de Secplan y habilitación de las de la Dirección de Control, y hace unas semanas aprobamos 30 millones de pesos para la habilitación de un casino en calle Ejército, donde puedan almorzar quienes trabajan en las Direcciones de Aseo y Ornato, Medio Ambiente y de Inspección y Seguridad Ciudadana.

Pensando en los funcionarios y en quienes concurren a nuestro edificio sede invertimos 135 millones de pesos para renovar los antiguos ascensores, cambio que ha sido notorio y permite el acceso a personas de mayor edad y en situación de discapacidad.



En materia de desarrollo institucional y desde la Dideco, a la reapertura de la Oficina de la Mujer, la creación de las Oficinas de Asuntos Indígenas y de Asuntos Religiosos ya concretadas en años anteriores, sumamos el 2015 - gracias a convenios con el Sernam - la implementación del **Centro de la Mujer**, para la prevención y atención de quienes han sufrido violencia intrafamiliar, porque lamentablemente ésta es una realidad patente en nuestra comuna como en el resto del país y como municipio nos hacemos cargo de abordarla desde sus distintas aristas en concordancia con entidades de gobierno.

Y también junto con el Sernam iniciamos el Programa "Buen Vivir de la Sexualidad", siendo elegidos comuna piloto en la temática de los Derechos Sexuales y los Derechos Reproductivos, con lo cual buscamos promover que todas las personas puedan disfrutar de la sexualidad en forma plena, respetando sus diversos valores y proyectos de vida. En dos semanas más, en el Liceo Experimental, vamos a hacer el lanzamiento de este programa para el 2016.

A todo esto hay que agregar que hace unos días, inauguramos la Oficina Municipal de la Infancia dando a este tema la relevancia que merece y asumiendo institucionalmente nuestro rol como garante de derechos en la comuna.

Por otro lado, estamos consolidando la Oficina de Intermediación Laboral, OMIL, que el 2015 logró insertar en un puesto de trabajo a 663 personas y en convenio con Sence, a través del programa Más Capaz, permitió la realización de 19 cursos para 413 personas.

Así tuvieron preparación en servicio de atención al cliente, manipulación de alimentos, o se capacitaron para ser vendedor, garzón guardia de seguridad, entre otros empleos. Todo esto ha convertido a la OMIL en una de las más importantes de la región con una potente vinculación con diversas empresas.

A su vez el **Centro de Fortalecimiento Empresarial** organizó 5 ferias de emprendimiento con 600 expositores, no sólo en Plaza Independencia, sino también revitalizando barrios como Plaza Condell y Plaza Cruz.

Mención aparte merece el trabajo desarrollado con comerciantes ambulantes de calle Caupolicán que con el apoyo del municipio formalizaron su actividad y hoy están en la **Feria Caupolicán**, en condiciones dignas, aportando así al ordenamiento de la ciudad.

En el tema de discapacidad - una de las prioridades de nuestra administración - asumimos un mayor compromiso a partir del 2015, haciéndonos cargo por completo de la mantención de la **Casa de la Inclusión**, instalada inicialmente junto con el Senadis, para ampliar las prestaciones destinadas a las personas en situación de discapacidad con el fin de promover su participación social.

No podemos avanzar como comunidad dejando atrás a quienes vivencian una situación de discapacidad y así como concretamos obras como el primer Parque Inclusivo de Chile, queremos generar políticas permanentes como gobierno comunal, incorporando la variable de accesibilidad en todas nuestras obras.

Además, desde el Departamento de la Discapacidad buscamos visibilizar y generar conciencia respecto a todos los tipos de discapacidad, tales como los trastornos del espectro autista y las discapacidades físicas, auditiva, visual, cognitivas, psíquicas, además de condiciones asociadas a salud, como Enfermedad de Parkinson y Ostomizados.

Junto con ello se apoya permanentemente a las familias y cuidadores de personas en alta dependencia y además destinamos recursos para efectuar reparaciones a la **Casa de la Discapacidad**, que es ya un lugar de encuentro.

**Quiero aprovechar de agradecer el apoyo que nos brinda una intérprete del lenguaje de señas en esta ceremonia, cumpliendo un compromiso que hicimos en nuestra campaña para llegar a la alcaldía y reforzando permanentemente nuestra vocación de ciudad inclusiva como en nuestros eventos públicos más relevantes.*

Con el Departamento de Desarrollo Social enfatizamos la atención a las familias más vulnerables de la comuna, adultos mayores, jefas de hogar, infancia vulnerada, enfermos terminales, pacientes postrados y a quienes sufren situaciones de emergencia, como incendios o el impacto del invierno. Durante el año pasado, 4.809 familias de Concepción recibieron asistencia en mediaguas, alimentos, materiales de construcción y servicios funerarios, atenciones y beneficios que fueron entregados en menos de 24 horas, cumpliendo un compromiso de eficiencia y humanidad que desde el 2014 enorgullece a esta nueva gestión municipal. Una de las personas que atendimos – porque detrás de cada cifra hay personas - fue la Señora Tatiana Leiva Muñoz, que es cuidadora de un familiar postrado, y a quien le entregamos materiales de construcción y alimentos, apoyándola como a tantos otros vecinos. Al mencionarla queremos que sepa ella y nuestros vecinos que cuentan con su municipio!

Otro hito destacado durante el año 2015 es que incorporamos una nueva prestación a la comunidad que consiste en cancelar exámenes médicos en instituciones privadas para todos y todas vecinas que no pueden costearlos con sus propios medios, lo que incide directamente en su calidad de vida.

En la misma línea, pero desde el área de la Educación a través de la DAEM, incorporamos acciones especiales en favor de nuestros alumnos más vulnerables. Esto se traduce en la **entrega de parkas** a 800 alumnos el año 2014 y a mil estudiantes en 2015.

En 2016 se han entregado útiles escolares y mochilas a estudiantes de pre básicas y 1º de enseñanza media, con una inversión de \$99.258.199. Se complementó este apoyo con recursos de



Dideco, para aumentar los beneficiados con útiles y agregar la **entrega de zapatos**, hito en el que contamos con la colaboración del Sindicato del Cuero y Calzado.

Creemos que de esta forma estamos contribuyendo a la igualdad de oportunidades a nuestros estudiantes de Concepción para que ninguno de ellos pierda clases porque no tiene con qué cubrirse.

Este enfoque hacia las personas es integral y por ello también durante el 2015 desarrollamos diferentes talleres, buscando brindar a nuestros vecinos y vecinas una oferta temática amplia y de calidad, que les permita satisfacer sus necesidades de recreación y vinculación social, además de potenciar sus habilidades y mejorar su salud mental.

Así, para los adultos mayores tuvimos 93 talleres con más 1.800 personas; los talleres deportivos fueron 78 con más de 2.000 participantes y discapacidad hizo 17 talleres para 538 personas. A través del Departamento de Jóvenes durante el 2015 tuvimos también una serie de talleres gratuitos destacando baile gitano, graffiti, percusión, entre otros.

Mención aparte merece el desarrollo de **198 Talleres Laborales** con más de 4.000 personas, en su mayoría mujeres que con esto pueden aportar recursos a su hogar y que dieron vida a 3 ferias durante el año, donde destaca la de Navidad con una completa muestra que toda la comunidad pudo valorar, adquiriendo regalos con un sello personalizado. Para apoyar su dedicada labor, ampliamos las dependencias de la **Casa de Talleres Laborales**, generando un lugar más acogedor y de fácil acceso, y se les facilitó la movilización hasta los centros recreacionales para sus paseos de fin de año.

No puedo dejar de subrayar el mejoramiento que hemos hecho con nuestros monitores y monitoras, como un acto de plena justicia y como obligación moral, porque hasta el año 2012 se le cancelaba 4.500 pesos la hora y durante esta administración hemos ido paulatinamente incrementando este valor hasta llegar a 7.500 pesos por hora, además de entregarles los implementos y vestimentas corporativas que dan mayor dignidad a su desempeño. **¡Nuestro reconocimiento y cariño a cada uno de nuestros monitores y monitoras por su dedicación!**

Otro proyecto del año pasado fue la adquisición de un bus para 45 pasajeros, con asientos reclinables, baño y televisor, por poco más de 154 millones de pesos. Con este vehículo estamos apoyando a los grupos que quieren hacer viajes dentro y fuera de la ciudad, actividades recreativas que para muchas personas, son una de las pocas si no la única oportunidad de salir de Concepción y disfrutar una jornada de recreación.

Otra de las vías de apoyo a organizaciones sociales e instituciones de la comuna es la entrega de **Subvenciones Municipales** y nuestra política ha sido ampliar este aporte a la mayor cantidad de entidades y supervisar su gestión mediante procesos de rendición claros y sencillos, que son exigidos a todos sin excepción. Así durante el año 2015 entregamos aportes a eventos, programas y proyectos de agrupaciones del mundo vecinal, deportivo, cultural, religioso, de salud y voluntariados, totalizando poco más de 539 millones de pesos a 397 entidades, marcando un incremento de un 52% más de organizaciones que en el 2014 y cabe decir que los apoyamos sin mirar color político o cualquier otro tipo de sesgo.

Por otra parte, hemos fortalecido constantemente la **Participación Social** a través de distintas instancias porque creemos en una comunidad empoderada en todas las temáticas de interés ciudadano.

A modo de ejemplo, dado el contexto de alerta que han generado los casos de colusión en el país, la Oficina Comunal de Información al Consumidor, OCIC, ha reforzado su tarea con charlas y actividades informativas permanentes incluso en el sector rural.

También en este afán es que cada año para el **Día de la Mujer**, en un evento público y masivo, distinguimos a vecinas destacadas que representan un ejemplo y un positivo avance en los más diversos ámbitos, contribuyendo al desarrollo de nuestra comuna y siendo una motivación para todas las penquistas que en su espacio particular y para que las autoridades sigamos abriendo espacios para la igualdad.

Por otra parte, en el ámbito de pueblos originarios, nuestra Oficina de **Asuntos Indígenas** realizó el tradicional Wetripantu, con 4 asociaciones indígenas que agrupan a alrededor de 400 personas y organizó el izamiento de la bandera Mapuche en la Plaza de la Independencia con la participación del Consejo de Loncos de la Provincia de Arauco y las organizaciones de Concepción.

También vuelvo a resaltar la Oficina de **Asuntos Religiosos**, dirigida por el pastor Luis Cuevas, y que es el reflejo de nuestra vocación pluralista incluso en materia de creencias.

Hemos incentivado que las organizaciones sociales se formalicen y los hemos apoyado en sus proyectos e inquietudes. Un ejemplo de ello es la Casa del Adulto Mayor, por tratarse de un centro de encuentro de muchos grupos que reúnen a hombres y mujeres que han contribuido y siguen aportando a la sociedad. Por eso, destinamos recursos para su completa reparación y refacción, mejoras que recientemente inauguramos.

Así también hemos destinado recursos al **mejoramiento de las sedes** de organizaciones sociales y deportivas, con 10 instituciones beneficiadas, a las que se suman otras 10 que ya están en licitación y otras en diseño técnico para su postulación, porque asumimos que Concepción debe brindar los espacios para la actividad cívica y constructiva que desarrollan las diversas entidades que se reúnen en cada uno de nuestros barrios, tanto en el sector céntrico como periférico.

Y en este mismo marco de Participación y empoderamiento, reconocemos en forma permanente y públicamente hoy aquí la labor de los y las **Dirigentes Sociales**, en los que están presentes y en



todas aquellas personas que dedican parte de su tiempo a trabajar en favor de sus vecinos o socios (pausa aplausos). También el año pasado celebramos su Día instituido oficialmente el 7 de agosto, con un encuentro en el que compartimos con cerca de 700 asistentes que concurrieron a esta importante conmemoración.

Nuestro compromiso con los líderes de la comuna se plasma en nuestra gestión no sólo en eventos puntuales sino que se sustenta en instancias de definición de políticas de desarrollo de la ciudad y de diseño de soluciones en forma conjunta, con respeto a las competencias y aportes de cada uno, orientados al bien común.

En este contexto es que trabajamos en la construcción del Plan de Desarrollo Comunal PLADECO, cuya elaboración comenzó el 2014 con la asistencia técnica a la Universidad de Concepción y el aporte enriquecedor de vecinos, dirigentes y líderes de opinión.

Mantenemos además el Directorio Urbano, para definir y proyectar estratégicamente la ciudad, la Oficina Ciudadana de la Bicicleta OCBI para analizar, y celebramos un año ya desde la constitución del Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil, COSOC, que preside don Carlos Plasencio y ante cuyos integrantes presenté ayer una Cuenta Pública más acotada. Agradecemos como ciudad su labor como órgano asesor de la municipalidad, así es que vaya nuestro reconocimiento a sus 28 miembros.

Llegamos para traer más y mejor Democracia a Concepción: Hemos abierto las puertas del Municipio a sectores y temas ayer excluidos, promoviendo una cultura de tolerancia, no discriminación, buen trato y respeto absoluto por los Derechos Humanos.

Los importantes proyectos y obras de renovación urbana que hemos concretado en nuestra gestión reflejan una definición del gobierno comunal por la equidad en temas de movilidad urbana, mediante la incorporación de facilidades explícitas para desplazamiento de personas con capacidades diferentes y la eliminación de obstáculos en el espacio público. En Concepción inclusivo se viven y ejercen los derechos de todas y todos.

Por otro lado, recién instalados en el municipio, el 18 de Diciembre del 2013, suscribimos un Convenio Marco de Cooperación con el Instituto Nacional de Derechos Humanos. Progresivamente, hemos ido incorporando los Derechos Humanos en los diversos ámbitos de nuestra gestión y hemos iniciado un camino sin retorno para el respeto y promoción de derechos de la Infancia, de la Mujer, Adultos Mayores, Pueblos Indígenas, Diversidad Sexual.

Porque un pueblo sin memoria es un pueblo sin futuro, expresamos nuestro reconocimiento y afecto a las víctimas de graves violaciones a los Derechos Humanos y hemos realizado acciones consistentes para que nunca más en Chile se repitan tales horrores.

Durante el último año construimos el Memorial por los Ejecutados Políticos en el Cementerio Municipal de Concepción y junto con las Agrupaciones de ex presos políticos fuimos parte de la reinstalación de una significativa placa conmemorativa en el Estadio Alcaldesa Ester Roa Rebolledo, ayer centro de detención política y tortura que hemos transformado en el más lindo estadio de Chile.

Las Agrupaciones de Derechos Humanos han tenido en el Municipio de Concepción su casa. Aquí se formó la Corporación por la Memoria y los Derechos Humanos de la Región del Biobío, articulando la lucha de muchos. En su representación y honor, propusimos a la autoridad regional construir un espacio local para preservar la Memoria y promover una cultura cívica que nunca más tolere tales crímenes.

Gracias a las Agrupaciones y el compromiso de nuestro Gobierno, logramos la aprobación técnica del proyecto de Museo Regional de la Memoria que se integrará al complejo urbanístico del Memorial por los Derechos Humanos en el Parque Bicentenario de nuestra ciudad, integrando un circuito urbano identificado con la Memoria y la Libertad.

Somos una ciudad que prograsa

Así como nos preocupamos de las personas, el desarrollo de nuestra visión de ciudad se refleja en obras concretas y proyectos e iniciativas en desarrollo. Cada una responde a lineamientos como la recuperación del centro histórico, el desarrollo de los barrios y la proyección de la comuna de acuerdo a los cuatro ejes estratégicos inicialmente señalados.

Las cifras de inversión 2015 nos indican que se ha estado ejecutando un total de 131 proyectos de inversión que superan los 17.500 millones de pesos. El tiempo de esta cuenta se nos hace muy reducido para enumerar todo lo hecho y lo que estamos haciendo, así es que Secplan elaboró material impreso con todos los proyectos en todos los sectores y que está en las carpetas que les entregamos, de manera que puedan conocerlos en detalle y difundirlos también en su comunidad.

En esta parte podemos destacar que la inversión en Salud Municipal supera los 12.000 millones de pesos, considerando la construcción de los Centros de Salud Familiar de Santa Sabina, Pedro de Valdivia y Lorenzo Arenas, el Centro Comunitario de Salud Familiar de Chaimávida y la próxima construcción del Cesfam O'Higgins, que ya cuenta con financiamiento regional para sus diseños de arquitectura, Ingeniería y especialidades.

La salud municipal - que el 2015 entregó 40 mil prestaciones más que el año anterior- está dando un salto importante en la calidad de atención y el trabajo de sus funcionarios nos permite tener ya dos establecimientos acreditados en gestión de calidad (Juan Soto y Lorenzo Arenas), a lo que se



agregarán otros que ya están trabajando en ese objetivo. Por otra parte, como ya muchos se habrán informado, en una decisión que hará historia el Concejo aprobó 70 millones de pesos para crear una **Farmacia Municipal** y estamos habilitando un espacio facilitado por el Seremi de Bienes Nacionales en la Galería Alessandri, donde la abriremos el próximo mes.

Sin duda que de esta forma contribuiremos a que todos sin excepción puedan acceder a medicamentos e insumos a un precio justo.

En el área de la **Educación Municipal** tenemos 37 proyectos con recursos del Ministerio de Educación por 826 millones de pesos para mejorar infraestructura, en los Liceos de Niñas, Juan Martínez de Rozas, Experimental, Ecuador y Marina de Chile, Escuelas Agua de la Gloria, Fundo Chanco, y Esther Hunneus.

Tuvimos 13 proyectos con Fondos de Apoyo a la Gestión Municipal, FAGEM, que incluyeron al Liceo B-36, al DAEM; Reparación y Habilitación Aulas 2º piso y obras anexas Liceo Lorenzo Arenas, Demolición de Tabiquerías y retiro de pisos y cielos Mejoramiento sistema de Evacuación de Aguas Servidas en la Escuela Agua de la Gloria; Readecuación del taller laboral polivalente Liceo Experimental Lucila Godoy Alcayaga; Limpieza y Reparación Cubierta Colegios Ecuador, Escuela Leopoldo Lucero, Liceo Marina de Chile y Escuela República de Israel; la Construcción del pabellón de aulas Escuela Fundo Chanco y Reparaciones de la Sala Cuna Liceo Lorenzo Arenas.

Paralelamente, cabe destacar que con Fondos del DAEM concretamos el Proyecto habilitación y mejoramiento clínica Dental del Liceo Andalién y también hay que subrayar que se obtuvo Fondos del SENADIS para el Proyecto Invernadero de la Escuela Diferencial Chile España.

En el ámbito de **Desarrollo Urbano** destaca la terminación de la Rambla de la Diagonal Pedro Aguirre Cerda, con lo cual estamos consolidando el Eje Bicentenario que conecta la Plaza Perú y la Plaza España, lo que se complementa con la Normalización de los Paseos Peatonales Aníbal Pinto y Barros Arana, terminada el año pasado.

Está en ejecución la Nano Plaza Caupolicán, entre Barros Arana y Freire, recuperando media cuadra de una zona que lucía deteriorada donde además se recordará a Fray Camilo Henríquez, en un compromiso con el Colegio de Periodistas que conmemorará allí al fundador del primer periódico en el país, La Aurora de Chile.

Los proyectos de **mejoramiento de calzadas y veredas** se están desarrollando incansablemente para facilitar el desplazamiento de peatones y vehículos por el centro de nuestra ciudad. Así terminamos el proyecto de **Acceso Universal** con demarcaciones especiales para personas en situación de discapacidad y los **mejoramientos de calles Freire y Maipú**, en tanto que justo esta semana iniciamos un proyecto de **recarpeteo de Freire**, desde Lientur a Aníbal Pinto, con lo que dejaremos restablecida la calzada de esta vital arteria en su mayor extensión. En total sumamos 11 proyectos el 2015 por más de 2.100 millones de pesos, con fondos municipales y aportes externos.

Pero nuestra preocupación no ha sido sólo del centro de Concepción, también a través de la **Pavimentación Participativa** se ha avanzado persistentemente en los últimos años en ir terminando con los déficits de pavimentación y reparaciones en diversos sectores de la comuna.

Uno de los servicios tradicionales que administramos es el Cementerio General a través de la Corporación SEMCO y como parte de su mejoramiento hoy podemos contarles que el nuevo **Crematorio de Concepción** ya es una realidad. Su reposición contó con el financiamiento del Gobierno Regional por 608 millones de pesos y hoy contamos con modernas instalaciones, dotadas de tecnología de alta calidad, salones velatorios, sala de estar y amplio salón ceremonial.

Por otra parte durante 2015 se realizaron las obras de demolición y rehabilitación de este principal acceso al Cementerio General de Concepción, quedando pendiente un nuevo acceso patrimonial, proyecto que está en su etapa de ingeniería y que mantendrá su valor patrimonial, permitiendo también apreciar desde el exterior el valor paisajístico de este campo santo y su entorno, como el cerro Chepe. Este proyecto tiene un valor aproximado de 729 millones de pesos.

También el **Deporte** ha sido un eje central de nuestra gestión y así como logramos terminar el estadio municipal Ester Roa Rebolledo, saldando una deuda de décadas con la ciudad, en este último año incorporamos otros 9 proyectos con una inversión superior a los 300 millones de pesos.

Entre ellos están el Mejoramiento del Gimnasio Municipal, la iluminación de canchas en los sectores de Gabriela Mistral, Villa Primavera, Los Fresnos, cancha Prieto Cruz, cancha La frontera, Juan Riquelme y la emblemática Cancha Huracán.

El año pasado se instaló el proyecto de pasto sintético de la cancha el Flecha y vamos a comenzar las obras de mejoramiento del estadio Nueva Esperanza "La Bombonera" con pasto sintético e iluminación.

Estamos conscientes de que no todo es fútbol, por eso también tenemos en ejecución el proyecto de Iluminación Multicancha de Básquetbol y **Patinódromo** del sector Laguna Redonda por poco más de 17 millones de pesos. Además, en el marco de las subvenciones, aportamos al Club de **Tenis** Concepción para diversas reparaciones.

Conjugando la actividad física con la recuperación de espacios y la valoración de la vida de barrios, hemos avanzado en la construcción de **plazas de ejercicio** en distintos puntos de la comuna. El 2015 ejecutamos 15 nuevas con las que llegamos a 75 y que incrementarán este año con otras 15 actualmente en licitación, superando con creces nuestro compromiso de campaña de construir 20 de estas plazas.



Es un deber **agradecer al Gobierno Regional del Biobío** por las instancias de financiamiento que ofrece a los municipios, a la Subsecretaría de Desarrollo Regional (**Subdere**), a la **Subsecretaría de Prevención del Delito**, y por su aporte financiero y técnico y de coordinación para lograr concretar proyectos a las Seremis de Vivienda y Urbanismo, de **Educación**, de **Salud**, de **Desarrollo Social**, de **Bienes Nacionales**, de **Medioambiente**, de **Deportes**, a **CORFO**, al **FONASA** y **Servicio de Salud Concepción**, a **SERVIU**, al **Senadis**, al **IND**, a **INDAP**, como también a la **Gobernación Provincial de Concepción** entre otras instituciones gracias a las cuales podemos concretar tantas obras.

Una tarea importante es el cuidado de los espacios naturales, desafío que abordamos a través de la Dirección de **Medioambiente**, creada el 2013 para implementar políticas de sustentabilidad, en concordancia con el Ministerio de Medioambiente y adscrita al Sistema Nacional de Certificación Ambiental de Municipios (SCAM).

Quiero destacar que, gracias a su labor transversal con las distintas reparticiones municipales, durante el 2015 alcanzamos el nivel de excelencia en este Sistema de Certificación, reconocimiento que avala su papel técnico y de educación y participación ciudadana. Aprovecho para felicitar la gran tarea de nuestros funcionarios de Medioambiente, cuya labor, especialmente de fiscalización, es tan incomprendida.

Entre lo más sobresaliente del 2015, además de trabajar en la limpieza del agua y borde de nuestras cinco lagunas urbanas (Lo Galindo, Lo Méndez, Lo Custodio, Las Tres Pascualas y Laguna Redonda), se presentó y aprobó un proyecto por 184 millones de pesos para elaborar un Plan de Recuperación de estos cuerpos de agua, que fue adjudicado en febrero para su ejecución durante este 2016.

En Gestión Integral de Residuos, en abril del año pasado inauguramos el primer **Centro de Acopio de Residuos Electrónicos y Peligrosos** de la comuna, en el sector de Laguna Redonda, siendo Concepción la única ciudad que ofrece un espacio permanente para depositar adecuadamente estos residuos. A la fecha se han recolectado aproximadamente 10 toneladas de residuos electrónicos derivadas a empresas en convenio, lo que se complementa con la Feria reciclaje electrónico, organizada con la Seremi de Medio Ambiente.

En materia de Tenencia Responsable de Mascotas el 2014 abrimos el **Centro Municipal de Control Canino y Felino** que aborda el tema en forma integral y coordinado con nuestras juntas de vecinos, y en Educación ambiental y participación ciudadana destacamos el Programa Eco Circuitos Medioambientales, con viajes a la Reserva Nonguén, Lagunas urbanas y Cerro Caracol- Parque Ecuador, en los que participaron cerca de mil vecinas y vecinos.

Otro aspecto a relevar es la implementación del **Plan Comunal de Seguridad Pública** y la relación con las policías, cabe valorar la anhelada reubicación Cuarta Comisaría de Lomas Verdes, mejorando la accesibilidad a ésta como lo requería la comunidad de Barrio Norte. A eso se suma la relocalización de la nuevas dependencias de la Tenencia de Carreteras y SIAT y lo que es más relevante aún: Logramos la creación de una **Subcomisaría de Carabineros en Nonguén**, para lo cual acabamos de entregar el terreno al General Director de Carabineros de Chile, señor Bruno Villalobos, respondiendo a una demanda de vecinos y dirigentes de Collao, Palomares, Nonguén y el sector rural. Agradecemos el apoyo del jefe de la Octava Zona de Carabineros, general Hermes Soto y de su antecesor, general Iván Bezmalinovic, quienes se reunieron y sumaron esfuerzos con el municipio y dirigentes para poder cumplir este sueño.

Además, el concejo municipal aprobó 80 millones de pesos para la compra de 2 retenes móviles completamente equipados para la comuna y el municipio está gestionando la reparación de algunos vehículos de Carabineros con el objetivo de ponerlos en funcionamiento en los próximos meses.

Es cuanto a la inversión que involucra el Plan Comunal de Seguridad, el 2015 ejecutamos 440 millones de pesos en distintos proyectos de orden comunitario y recuperación de espacios públicos, como el Mejoramiento de la iluminación de Plaza Perú y del cerro La Pólvora, la construcción de la platabanda de la ciclovía de Laguna Redonda, la plazoleta Villa Valle Alto y la plaza Silvio Canese, esta última en recuerdo de un joven destacado por su trabajo solidario. Cada iniciativa ha sido fruto de un trabajo con la comunidad, afianzando una alianza estratégica entre el municipio y los mismos vecinos.

Para el 2016 proyectamos otros 600 millones en inversiones, con significativas mejoras para la ciudad, como la recuperación de la acera oriente de calle Caupolicán, en el marco del Plan de Erradicación del Comercio Ambulante, y la modernización del sistema de cámaras de tele vigilancia en los puntos más complejos de la comuna.

Entendiendo la importancia de contar con un instrumento para las políticas preventivas, realizamos un diagnóstico comunal de seguridad, a cargo del Centro de Seguridad Ciudadana de la Universidad Alberto Hurtado, que nos permitió levantar información cuantitativa y cualitativa respecto a la percepción de seguridad, delitos, violencias e incivilidades en los 5 macro sectores en los que se divide Concepción.

Apoyamos a diversas comunidades en el fomento de denuncia del delito de microtráfico de drogas, a través de la vinculación con la Brigada Antinarcóticos de la Policía de Investigaciones y el programa Microtráfico Cero.

Además constituimos mesas de trabajo para apoyar a nuestras comunidades residentes de los denominados nuevos barrios bohemios de Concepción, específicamente, Plaza Perú, Vicuña



Mackenna, Rengo, Ejército y Tucapel y el entorno de uno de los sectores más antiguos aquejados por el ejercicio de la prostitución en la vía pública.

Sabemos que el conjunto de estas decisiones se traducirán en más seguridad y confianza para nuestros vecinos y vecinas. Así queremos seguir trabajando para concretar ésta y tantas otras iniciativas que nos permitirán construir un Concepción más seguro.

No podemos dejar de mencionar nuestro compromiso con **Bomberos**, una de las instituciones más valoradas por la comunidad y cuyo aporte ha sido históricamente innegable, por lo que nos hemos aplicado al diseño y postulación a recursos para la reconstrucción de sus cuarteles.

Fruto de ello es que estamos prontos a inaugurar el cuartel de la Sexta Compañía de Bomberos en calle Las Heras, cuyas obras visitamos ayer con el intendente y en las que se han invertido más de mil millones de pesos aportados por el Gobierno Regional.

Para el cuartel de la Tercera Compañía pusimos a disposición el terreno que ocupaba un recinto educacional en la esquina de las calles Prieto con Serrano y allí se inició la construcción del nuevo recinto. Paralelamente estamos trabajando en el diseño de la Primera Compañía y gestionando la postulación a su financiamiento, en el diseño de la Novena Compañía y esta semana el Gobierno Regional aprobó los recursos para el diseño de la Décima Compañía. Además, mañana sábado haremos entrega de un carro nuevo, modelo del año, para la Cuarta Compañía, a cuya adquisición aportamos con recursos municipales.

Finalmente, queremos saldar una deuda de la ciudad con estos voluntarios y estamos trabajando en el diseño del Monumento al Bombero, que estará emplazado en el Parque Ecuador, y cuya figura emblemática seleccionamos el año pasado. Será éste un lugar donde la comunidad podrá recordar y presentar sus respetos en forma cotidiana a quienes tanto debemos, por su actuar en las catástrofes y por su ejemplo valórico.

Somos una Ciudad que se disfruta

Así como materializamos programas y ejecutamos obras para construir una mejor ciudad, también nos preocupamos de hacer de Concepción una ciudad para disfrutar en todos sus rincones.

En esa línea, el enfoque de la Dirección de Desarrollo Comunitario durante el 2015 fue continuar con las actividades masivas en los diferentes sectores, generando un sentido de descentralización. Así fue con el "Verano en los Barrios", que llevó una piscina inflable gigante y actividades recreativas a Laguna Tres Pascualas, Conjunto Habitacional Vicuña Mackenna, Escuela Agua de la Gloria, "Plaza Nueva" de Barrio Norte, Agüita de la Perdiz, Miraflores, Laguna Lo Custodio, Los Fresnos, Costado Cementerio y Cerro La Pólvora.

En marzo celebramos el Día Internacional de la Mujer en la Laguna Lo Galindo, con el cantante nacional Douglas, espacio donde también se reconoció a 11 mujeres destacadas de la ciudad. La Pascua de Resurrección también fue celebrada visitando los sectores de Miraflores, Valle Noble y John Kennedy.

Le siguió el Día de la Madre en Laguna Redonda, Manuel Rodríguez, Los Lirios, Villa Teniente Merino y en la Escuela Agua de la Gloria. Continuamos con las Fiestas Patrias en Barrio Norte, Collao, Cerro La Pólvora, Laguna Redonda, entre otros puntos. Para cerrar el año compartimos la Navidad en lugares como Tucapel Bajo, Teniente Merino II, Los Lirios, Ventus, Gabriela Mistral y Villa San Ramón. Por su parte, el Departamento de Jóvenes realizó el primer encuentro de Rock "La cumbre joven 2015 tod@s somos Conce", donde se presentaron bandas locales y el cierre fue con el grupo Julius Popper. Sin duda el deporte fue protagonista del 2015 en nuestra comuna, que fue sede de **Copa América**, en una versión que será inolvidable por haber conseguido el título nuestro país por primera vez y por haber posibilitado la construcción del estadio municipal Ester Roa Rebolledo, completando una obra iniciada en la década del 60 gracias al compromiso de la Presidenta Michelle Bachelet con ese proyecto. El mismo recinto alojó en octubre el **Mundial Sub 17**, otro evento que permitió demostrar nuestra capacidad organizativa y nuestro potencial como ciudad de interés turístico.

Este desafío lo logramos trabajando responsablemente y en conjunto con diversas entidades como el Gobierno Regional, la Gobernación, el IND, seremi del Deporte, Sernatur, Carabineros y la PDI. Nuestra gratitud a nombre de la ciudad a cada una de estas instituciones y personas, como los voluntarios, porque hicieron de estos eventos una gran experiencia y un hito para posicionar a Concepción ante el mundo.

Volviendo al ámbito local, en el mismo Ester Roa, implementamos salas deportivas, como la Sala de Musculación, donde se realizaron talleres de Halterofilia, y se sumaron jornadas de danza, baile entretenido, zumba y gimnasia rítmica, entre otras. Además, abrimos a las organizaciones deportivas y sociales dependencias para realizar sus reuniones, como el Salón VIP, donde hicimos un emotivo y justo **reconocimiento a los ex jugadores del fútbol amateur** de la región, cuya cuna fue precisamente ese estadio, cuando era de madera.

Siguiendo con nuestra política de apoyar a todas las disciplinas, desde el DAEM iniciamos un **Programa de masificación del tenis** con el conocido entrenador Horacio de la Peña, que trabajó con mil niños y niñas de nuestros recintos municipales además de formar como instructores a profesores de educación física. Hace unas semanas dimos la partida a otra temporada este año y, en el nivel



profesional, junto al Club de Tenis tuvimos en marzo la **Copa RUN**, que trajo a Juan Carlos Sáez y Tomás Barrios, dos destacados exponentes.

Y tal como lo habíamos comprometido, volvió el atletismo al Ester Roa en una pista de nivel mundial y sólo en lo que va del año hemos vivido dos eventos: El Campeonato de **Atletismo** de Verano 2016 en marzo, y el Gran Prix Internacional Ciudad de Concepción, con los máximos exponentes a nivel Sudamericano, entre ellos Isidora Jiménez.

Al mismo tiempo, el año 2015 marca el inicio de la implementación del **Plan de Cultura** del municipio elaborado participativamente el 2014. Se creó la oficina de Asesoría Cultural, un equipo de profesionales con la misión de sentar las bases humanas, programáticas, económicas y de infraestructura de la futura Dirección de Cultura.

Se pusieron en marcha 7 programas municipales, con una inversión de 130 millones de pesos. Destacamos el fondo concursable FAICC que benefició 13 proyectos, Vacaciones de Invierno con la presencia del Museo Interactivo Mirador (MIM) con más de 20 mil visitantes, el programa Fiestas de Barrio que fomenta las celebraciones en 5 sectores de la comuna y espectáculos masivos gratuitos entre los que destacaron Rock en Conce, las celebraciones del Día de la Música y el Picnic Jazz en el Parque Ecuador.

Por tratarse de un eje estratégico de desarrollo de la ciudad, abordamos el tema cultural integralmente y buscamos dotar a la ciudad de infraestructuras necesarias para su óptimo funcionamiento en cada una de sus etapas.

Desde el ámbito de la educación, se fortaleció el Centro Artístico Cultural, ubicado en Rengo 269 y dependiente de la DAEM, ampliando su oferta a mayores de edad en horario vespertino, ofreciendo cursos en 16 colegios municipales y talleres artísticos en 5 barrios de la comuna, lo que permitió aumentar la cobertura de 450 a 750 beneficiarios.

En materia de difusión, se reabrió la Sala de Exposiciones municipal, ahora rebautizada como Punto de Cultura Federico Ramírez (en O'Higgins 555), un centro de información cultural donde se puede encontrar y proporcionar información referida a cursos, eventos y actividades artísticas culturales que suceden en la ciudad. Destacamos la exposición de grabados de Roberto Matta en diciembre pasado, la cual fue visitada por más de 2000 personas.

En el mismo ámbito de la cultura ha trabajado la Corporación **Semco**, cuyos estatutos reformamos incorporando este aspecto a su quehacer. Así podemos destacar que ha puesto en marcha un programa de recuperación del **Cementerio General de Concepción**, como un museo a cielo abierto, ejecutando entre otras obras la restauración de las sepulturas de próceres como Pedro del Río Zañartu y la Familia Castellón, del monumento histórico nacional "Mausoleo del General José María de la Cruz" y el monumento fúnebre Veteranos de la Guerra del Pacífico. Sin embargo, el principal hito fue traer de regreso a Concepción los restos del prócer de la Independencia, Juan Martínez de Rozas y su ánfora está en el nuevo **Panteón de la Patria**.

Se suma la **Modernización Biblioteca Municipal "José Toribio Medina"**, con un moderno laboratorio de computación, además de 11 mil nuevos libros en sistema de estanterías abiertas, un nuevo servicio de WI FI de alta velocidad y además, en el primer piso de la biblioteca se inauguró la nueva Sala de Exposiciones Espacio Semco. Ya estamos trabajando en la Tercera Etapa Proyecto de Modernización, que incluye un baño de acceso universal, una cafetería y la mantención del sistema eléctrico y de su techumbre.

Hay que agregar la Modernización **Galería de la Historia** de Concepción, ubicada en el seno del Parque Ecuador, que durante el segundo semestre de 2015, estuvo en remodelación, abriendo nuevamente en enero de 2016. Se renovó sus pisos y paredes, restructuramos sus espacios, incorporamos nuevas tecnologías y nuevos baños para público y funcionarios. Actualmente estamos trabajando la habilitación de la Plaza y Café del Museo, que de seguro será un aporte al Parque Ecuador. La idea es crear un nuevo punto de encuentro para la familia penquista, que comenzará a funcionar antes de la llegada de la primavera 2016.

Y pensando en fortalecer la industria cultural local y evitar la fuga de talentos a Santiago, con recursos nuestros y de CORFO, se puso en marcha blanca el **Centro de Creación de Concepción (C3)**. Impulsado por la Municipalidad de Concepción, Corfo, la AG de Industrias Creativas y administrado por Austral Solutions, constituye un espacio de trabajo colaborativo destinado a apoyar los procesos creativos de artistas locales en el desarrollo de proyectos en diseño, arquitectura, tecnología, música y artes escénicas, entre otros ámbitos. Está ubicado en la antigua Escuela República Argentina, Rozas 520, a un costado del Cerro Amarillo, lo que permitirá también potenciar un sector tradicional de la ciudad.

Siempre en el ámbito de la cultura, la **Feria Internacional de Arte Popular Alcalde Guillermo Aste** cumplió 50 años el 2015 con una versión que se realizó por primera vez en el Parque Bicentenario y logró posicionar el lugar como un el más importante para la realización de actividades artístico – culturales de la ciudad. La Feria congregó a 135 expositores nacionales y extranjeros, que durante 17 días expusieron su arte superando las 200 mil visitas. El espectáculo estuvo marcado por las presentaciones de solistas y bandas de prestigio nacional como Manuel García e Inti – Illimani Histórico.



Cerramos el año también en el borde del río Bío Bío, con el tradicional Show Pirotécnico en la costanera, poniendo el broche a un año de grandes eventos internacionales y de muestras de nuestra tradición.

Compromisos cumplidos

Con satisfacción y gratitud al equipo de funcionarios y al concejo municipal, puedo decir que hemos cumplido compromisos adquiridos distintos actores de la sociedad civil en diversas materias que han sido ya enunciado y quiero sólo subrayar los siguientes:

- **Barrio Norte:** instalamos la Delegación Municipal y realizamos una Consulta Ciudadana no porque estemos echando atrás esta iniciativa con la que nos comprometimos en campaña, sino porque creemos que también debía incorporar la decisión de quienes vivimos en la comuna dada la trascendencia que tendría esta división, tanto para quienes residen en Barrio Norte como para el resto de la ciudad. ¡Vivimos juntos y decidimos juntos!
- **Aurora de Chile:** hemos trabajado con los vecinos y dirigentes y con las instancias técnicas en un enfoque integral, porque tan importante como terminar el Puente Bicentenario es posibilitar un ordenamiento adecuado y soluciones de radicación y reubicación aceptables.
- **Mercado Provisorio:** Un proyecto importante en fase de ejecución es la construcción del mercado de abasto en avenida Prat, que es una respuesta a la situación de 164 locatarios del Mercado Central, destruido por un incendio, y donde a partir del próximo mes podremos contar con un establecimiento moderno donde abastecerse y disfrutar de gastronomía tradicional. Este proyecto fue diseñado por profesionales del municipio en un desafío técnico no menor que permitió generar un proyecto en un plazo muy breve por la premura de generar una solución a las personas afectadas.
- **Recambio de luminarias por tecnología led:** Aprobadas las bases por el concejo municipal fueron despachadas para su revisión y aprobación por los Ministerios de Hacienda y Energía, y estamos llamando a licitación pública. Así contribuiremos al ahorro energético y al cuidado del medio ambiente, además de mejorar la percepción de seguridad de las calles y pasajes de nuestra comuna, abordando uno de los principales problemas manifestados por la ciudadanía.

Desafíos

- **Seguir fortaleciendo la participación ciudadana.** Creemos que es positivo y necesario mantener el mecanismo de la Consulta Ciudadana e incorporar los Presupuestos Participativos como herramientas de participación válidas que aporten a un gobierno comunal democrático y participativo. Queremos que la ciudadanía siga siendo partícipe de las decisiones de su ciudad.
- **Potenciar al municipio como prestador de servicios.** Instalaremos y consolidaremos la Farmacia Municipal, como un modelo que hace frente a la colusión y al aprovechamiento comercial con un bien tan preciado como la salud.
- **Profundizar el desarrollo urbano.** Seguiremos planteando cómo integrar la ciudad con el río Biobío y su entorno inmediato. El soterramiento de la línea férrea debe transformarse en una realidad a mediano plazo, para conectar plenamente a los habitantes de Concepción con su costanera y el río Biobío, para lo cual es necesario continuar apoyando al Ministerio de Vivienda y Urbanismo en la radicación de nuestros vecinos de Aurora de Chile.
- **Hacer de Concepción la primera ciudad con accesibilidad universal.** Continuaremos desarrollando y aumentaremos nuestros proyectos de pavimentación de aceras y calzadas en todos los sectores, implementando la segunda etapa del proyecto de accesibilidad para la ciudad, que comprende desde Avenida Los Carrera hasta Avenida Manuel Rodríguez y creando nuevos Boulevares como el de calle Colo Colo.
- **Mejorar la conectividad comunal e intercomunal.** Para ello continuaremos colaborando con los respectivos Ministerios en la adecuada ejecución de proyectos, tan emblemáticos como lo son: El Eje 21 de Mayo, el Puente Bicentenario, la Costanera Concepción - Chiguayante, la Ruta Concepción - Cabrero y el soterramiento solicitado al MOP de la Rotonda General Bonilla. Además seguiremos trabajando en la consecución de los recursos para la ejecución de los proyectos, como el Par Vial Collao - Novoa, Camino Acceso a Valle Nonguén y Mejoramiento Ruta 150 y Autopista a Talcahuano. Esperamos además poder ejecutar en conjunto con el Ministerio de Vivienda



el proyecto que aumentará la cantidad de ciclo vías en 10 Kilómetros para la comuna, lo que significa que a fin de este año comenzaremos la construcción de la ciclo ruta por calle O'Higgins, desde la Tucapel hasta Padre Hurtado.

• **Aumentar la superficie comunal de áreas verdes y recuperar Parques y Lagunas.** Este año 2016 con recursos del GORE comenzaremos el Mejoramiento del Parque Laguna Redonda. Con el apoyo del MINVU, se ejecutará la primera etapa del Parque Lo Galindo y esperamos el año 2017 contar con los recursos para la ejecución del proyecto Parque Cerro Chepe.

De acuerdo a las iniciativas que surjan del estudio a ejecutar este año, debemos impulsar la Recuperación de las Lagunas, con proyectos concretos para mejorar la calidad de los cuerpos de agua y permitiría proteger la biodiversidad, además de vincular plenamente estos cuerpos de agua y los potenciarlos como el gran atractivo turístico que en algún momento fueron.

• **Apoyar en forma permanente al Fútbol Amateur.** Esto se materializará con la construcción el año 2016 – 2017 del Estadio de Fútbol Nueva Esperanza del sector Lorenzo Arenas, el Estadio de Fútbol Nonguén, el Estadio de Fútbol Amateur en Barrio Norte, la cancha Los Lirios y el Complejo deportivo Costanera a un costado del cerro Chepe.

• **Hacer de Concepción una ciudad más Segura.** Como ya lo señalé, esperamos efectuar la renovación de 23.017 luminarias a tecnología Leds, trabajaremos en la confección de un Plan de Gestión del Riesgo, y en la concreción de la Construcción de la Sub Comisaría de Nonguén y de los proyectos de reposición de la 1º, 9º y 10º Compañías de Bomberos.

En lo macro, debemos seguir potenciando lo que la ciudadanía nos ha solicitado, hacer de Concepción una ciudad Universitaria - Cultural, Turística, Deportiva y de Servicios, los cuatro ejes estratégicos que definimos para el desarrollo de nuestra comuna y junto con nuestras vecinas y vecinos impulsaremos iniciativas orientadas y así a convertir a Concepción en la capital del sur de Chile, una ciudad moderna y a escala humana.

Y de la mano de lo anterior, avanzaremos también en el proceso de **internacionalización de Concepción**. Somos parte del Centro Iberoamericano de Desarrollo Estratégico Urbano, CIDEU, y hemos suscrito convenios de hermanamiento con las ciudades de Córdoba, San Miguel de Tucumán, y de Wu Han, China. Con cada una de estas ciudades estamos abriéndonos oportunidades de crecer y aprender para desarrollar todo nuestro potencial.

Sin duda seguirán surgiendo otras tareas desde la misma comunidad y siempre estaremos dispuestos a acogerlas, porque nos interesa construir una ciudad para y entre todas y todos, porque Concepción es uno solo. Por eso, para cerrar este informe incluimos también lo que opinan líderes sociales de Concepción, muchas gracias!

(VIDEOS TESTIMONIOS)

Este es nuestro resumen de gestión 2015, fruto de mucho trabajo también en años anteriores y cierro reiterando nuestro compromiso con la ciudad y todos y todas sus habitantes.
¡Muchas gracias!

